

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 14.12.2023¹

INFORMACIÓN CLAVE

- **Argentina:** Fuerzas de seguridad irrumpen en el campus de una universidad estatal
- **Brasil:** Gobiernos de Brasil y Uruguay inauguraron el primer aeropuerto binacional de América
- **Colombia:** Plenaria del Senado hundió regulación de uso adulto del cannabis
- **Costa Rica:** Gobierno agradece a España y Estados Unidos el apoyo en ciberseguridad
- **Jamaica:** El país es considerado uno de los lugares donde más se asesina en el mundo

AMÉRICA DEL SUR

Argentina

Fuerzas de seguridad irrumpen en el campus de una universidad estatal

- › La alianza oficialista que asumió el nuevo gobierno de Argentina realizó su primera acción contra una universidad estatal. El gobernador de la provincia de San Luis, Claudio Poggi, ordenó a las fuerzas de seguridad que irrumpieran en el campus de la Universidad de La Punta (ULP).
- › La rectora María Eugenia Catalfamo fue desplazada del cargo, los policías tomaron la oficina central e impidieron el libre acceso.
- › El recién asumido gobernador Poggi firmó un decreto el domingo 10 de diciembre. Bajo su orden la Compañía de Operaciones de Alto Riesgo COAR ocupó el edificio de la rectoría y sus inmediaciones.
- › También se prohibió la libre circulación de las personas y las personas requerían los documentos de identidad a académicos, trabajadores y estudiantes.

Fuente: [ADN Radio](#)

Brasil

Gobiernos de Brasil y Uruguay inauguraron el primer aeropuerto binacional de América

- › Brasil y Uruguay inauguraron el 11 de diciembre el primer aeropuerto binacional de América en el departamento uruguayo de Rivera (norte), fronterizo entre ambos países y uno de los proyectos que acordaron el presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, junto a su par de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, en enero.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

- › Las instalaciones del aeropuerto de Rivera servirán para la operación de servicios aéreos equivalentes a operaciones domésticas para empresas brasileñas que tengan como origen y destino en los aeropuertos de ese país.
- › Las obras para la remodelación de la terminal aérea incluyeron la ampliación, refacción y renovación de la infraestructura aeronáutica, brindando la oportunidad de generar una mayor conectividad entre ambos países.
- › Además, se llevaron a cabo mejoras en la torre de control y la renovación del sistema de comunicaciones aeronáuticas, que incluye una red de fibra óptica interna.

Fuente: [Infobae](#)

Colombia

Plenaria del Senado hundió regulación de uso adulto del cannabis

- › El 12 de diciembre, el proyecto de ley que busca regular el uso adulto y comercialización del cannabis en Colombia se hundió en la plenaria del Senado, luego de que se aprobara, con 45 votos a favor, la proposición de archivo. Esta proposición la radicó la senadora Karina Espinosa (Partido Liberal) justo antes de comenzar formalmente el debate.
- › La ponente del proyecto, la senadora María José Pizarro (Pacto Histórico), se dirigió a la plenaria, luego de la votación, y estalló contra los senadores que votaron el archivo del proyecto, achacándoles que es culpa del Senado que las mafias se enriquezcan y que están condenando a la juventud y a los consumidores a la voluntad del jibaro y de los narcotraficantes.
- › También les recordó que la Constitución protege el libre desarrollo de la personalidad, que incluye el consumo de drogas, y que la Corte Constitucional en reiteradas ocasiones ha advertido que es inconstitucional prohibir el consumo de drogas en el país.

Fuente: [Infobae](#)

Ecuador

Presidente afirma que recibe amenazas de muerte a diario ante Consejo de Seguridad de ONU

- › El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, dijo el 07 de diciembre en su intervención ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en Nueva York que tanto él como miembros de su gabinete ministerial han recibido amenazas de muerte en los últimos meses, en medio de un incremento sin precedentes de la violencia en la nación andina.
- › Noboa, quien asumió el 23 de noviembre para un periodo de 18 meses, habló ante el foro internacional sobre la situación de Ecuador, del que según dijo pasó a ser “considerado un país de paz” a uno que ahora se ve amenazado por una ola de delincuencia organizada transnacional.
- › Al presidir la sesión del Consejo de Seguridad, el mandatario dijo que su gobierno tiene una deuda pendiente, “ya que dentro de las mismas elecciones (en las que alcanzó la presidencia en segunda vuelta) tuvimos a un candidato presidencial que fue asesinado”.
- › En los últimos tres años, Ecuador ha vivido una escalada de violencia e inseguridad inédita que las autoridades han atribuido a la presencia de grupos de delincuencia organizada vinculados al narcotráfico, que han desafiado al Estado a través de una ola de actos delincuenciales y criminales, tanto en las cárceles del país como en sus calles.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Perú

Comisión Binacional Fronteriza Perú-Bolivia se reúne para coordinar seguridad fronteriza

- › La Comisión Binacional Fronteriza Perú –Bolivia se reúne en Lima en su IX sesión, a fin de intercambiar y debatir propuestas que minimicen las amenazas y riesgos latentes para ambas naciones.
- › En el encuentro, que se realiza en la sede del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas de Lima, aborda temas como la trata de personas, tenencia ilegal de armas de fuego, tráfico ilícito de drogas, tráfico de productos forestales, entre otros.

- › Asimismo, se supervisa el cumplimiento de los compromisos adoptados en el ámbito de la seguridad fronteriza, así como otros acuerdos suscritos entre ambos países en materia de seguridad.

Fuente: [Andina](#)

Venezuela

Consejo de Seguridad de la ONU cierra sin comentarios reunión sobre crisis Venezuela-Guyana

- › El Consejo de Seguridad de la ONU debatió el 08 de diciembre con carácter "urgente" la controversia entre Venezuela y Guyana por el Esequibo, un territorio rico en petróleo que se disputan hace más de un siglo y que preocupa a la comunidad internacional.
- › La reunión se realizó a puertas cerradas y finalizó sin declaraciones o algún comunicado.
- › Georgetown alegó que las últimas medidas adoptadas por Caracas sobre el Esequibo "amenazan la paz y la seguridad internacionales", que son competencia de esta instancia de Naciones Unidas.
- › Ambos países se han acusado mutuamente de incurrir en "provocaciones" en medio de la tensión, que se elevó luego de que Venezuela celebrara el 3 de diciembre un referendo consultivo en el que más del 95% de los votantes que participaron aprobó crear una provincia venezolana en el Esequibo -un territorio que representa dos tercios de Guyana- y dar nacionalidad venezolana a los 125.000 habitantes de la zona en disputa.

Fuente: [France 24](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

Costa Rica

Gobierno agradece a España y Estados Unidos el apoyo en ciberseguridad

- › El presidente de Costa Rica, Rodrigo Chaves, agradeció el apoyo que ha brindado España y Estados Unidos a su país en materia de ciberseguridad, en especial para combatir los ataques sufridos en el 2022, que causaron afectaciones al Ministerio de Hacienda y los hospitales, principalmente.
- › El presidente resaltó que "hay un interés en ciberseguridad con España, Estados Unidos e Israel" y recordó que los ciberataques del 2022 "quisieron postrar" a su Gobierno para que no pudiera recoger impuestos y además afectaron los sistemas de los hospitales públicos.
- › Chaves, quien también agradeció a España el apoyo para la elección de la costarricense Gisela Sánchez como nueva presidenta del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), dijo que el Gobierno español es un "amigo" con el que existen "las mejores relaciones".
- › Sobre Estados Unidos, Chaves agregó que es el principal socio comercial de Costa Rica y que hay una relación "positiva" en la que ambos países comparten valores democráticos, y añadió que una de las áreas con un "fuerte interés común" es la cooperación en ciberseguridad.

Fuente: [Infobae](#)

El Salvador

Salvadoreños piden la libertad de sus familiares presos por el régimen de excepción

- › Decenas de salvadoreños marcharon el 10 de diciembre por las calles de la capital para exigir en vísperas de Navidad la liberación de sus familiares detenidos bajo el régimen de excepción que impuso el presidente Nayib Bukele en 2022 como parte de su estrategia para combatir a las pandillas.
- › En la manifestación también participó un hombre vestido como Santa Claus y la multitud entonó lemas contra las medidas de excepción vigentes desde marzo de 2022 como punta de lanza del Gobierno en su "guerra" contra las pandillas.
- › Bajo el régimen de excepción, las autoridades han arrestado a más de 74.000 presuntos pandilleros, pero más de 7.000 inocentes han sido liberados, según el Gobierno.
- › En todo este tiempo en las cárceles han muerto al menos 191 personas bajo custodia estatal, según Movir y otros organismos de Derechos Humanos.

Fuente: [France 24](#)

Guatemala

El presidente electo Bernardo Arévalo denunció violaciones a su derecho a la defensa en Guatemala

- › El presidente electo de Guatemala Bernardo Arévalo denunció el 12 de diciembre que la fiscalía y el juez que han emprendido una arremetida contra él, el proceso electoral y su partido el Movimiento Semilla, y le han vedado su derecho constitucional a la debida defensa al negarle acceso al expediente de la investigación en su contra.
- › En paralelo a los reclamos de Arévalo, la Organización de Estados Americanos (OEA) emitió una resolución con la que prepara una visita de buenos oficios al país, invocando la Carta Democrática Interamericana, en lo que se interpreta como un nuevo gesto de presión y el paso previo a medidas más fuertes.
- › Arévalo se apersonó en el juzgado del magistrado Fredy Orellana -sancionado por EEUU bajo acusaciones de corrupción- en busca de información, pero ésta le fue negada.
- › El 12 de diciembre Estados Unidos sancionó a 300 ciudadanos guatemaltecos entre los que se encuentran más de 100 diputados, empresarios, funcionarios de gobierno y particulares por socavar la democracia en el país centroamericano.

Fuente: [Infobae](#)

Honduras

Expertos alertan que niños y adolescentes pobres son reclutados por las pandillas

- › Las pandillas aprovechan la falta de oportunidades en Honduras y una legislación que impide imputar penalmente a niños para reclutar y entrenar a estos jóvenes en el uso de armas, el tráfico de drogas o la extorsión, alertaron el 12 de diciembre expertos, que pidieron una mayor protección para la niñez.
- › Grupos formados por jóvenes y adultos, conocidos como "maras" (pandillas), dominan algunos barrios de Honduras con un "modus operandi" basado en el asesinato, la amenaza y la persecución.
- › El oficial de Protección de la Agencia de la ONU para los Refugiados (Acnur) en Honduras, Rodrigo de la Barra, indicó que el reclutamiento de niñas "es alarmante" en Honduras, donde muchas de ellas son "forzadas a ser parejas de los integrantes de esas bandas" que, entre otras acciones delictivas, cobran un denominado "impuesto de guerra" a autobuses del servicio urbano, taxis, pequeños y medianos negocios, y personas particulares, entre otros.
- › El reclutamiento de niños es "una de las principales causas del desplazamiento forzado en Honduras", un fenómeno reconocido por el país en 2013, apuntó el oficial de Protección de Acnur, que lamentó que los niños y adolescentes sean vistos como "actores" y no como "víctimas de la violencia".
- › El 43 % de las personas que huyen de sus hogares en Honduras son menores de edad, lo que podría estar asociado al riesgo de ser víctimas de acoso sexual o reclutados por grupos organizados, destacó e instó al gobierno a abordar el problema de manera interinstitucional.

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

Directora de Miss Nicaragua abandona el cargo después de que el Gobierno la acusara de "conspiración y traición"

- › La organizadora de Miss Nicaragua, Karen Celebertti, anunció el 11 de diciembre en su cuenta de Instagram que abandonaba el cargo de representante de la organización Miss Universo en el país, a menos de un mes de que la enviada del país centroamericano, Sheynnis Palacios, se hiciera con la corona y se convirtiera en la primera nicaragüense en ganar este título.
- › Al referirse a la victoria de Palacios, Celebertti destacó: "Esa noche el nombre que se escuchó en el universo fue el nombre de Nicaragua, y por eso es importante que destaquemos esto como un logro de cada nicaragüense, sin distinción política alguna".

- › En el mensaje en Instagram, Celebertti evitó mencionar al presidente Daniel Ortega o a la vicepresidenta Rosario Murillo ni tampoco hizo referencia a la reciente acusación del Gobierno nicaragüense en la que la Policía Nacional del país la acusa a ella, a su esposo y a su hijo de presunta conspiración y traición a la patria.
- › En un comunicado enviado a la prensa, la organización Miss Universo informó que tras la renuncia de Karen Celebertti no hay ningún representante de la franquicia en Nicaragua. "Karen y su equipo han ido más allá de los requisitos de cualquier franquiciado, y apoyamos a nuestros socios para afirmar la transparencia e integridad de su concurso", señaló el texto.

Fuente: [CNN en Español](#)

Cuba

Cuba divulga su propia lista de "terroristas"

- › Una lista publicada por el gobierno cubano con 61 ciudadanos de la isla contra las cuales tiene causas por terrorismo y que radican especialmente en Estados Unidos fue considerada por expertos como un intento de La Habana por poner de manifiesto la política doble de Washington en esta materia.
- › La lista se divulgó en las últimas horas a menos de una semana de que Estados Unidos publicara otra volviendo a colocar a Cuba entre los países patrocinadores del terrorismo, una acusación que provoca dificultades financieras en las operaciones comerciales de la nación caribeña con terceros países y forma parte de un entramado de sanciones impuestas por Washington presionando un cambio de modelo político en la isla.
- › La divulgación también ocurre unos días después de que un exdiplomático estadounidense (Manuel Rocha) fuera acusado de ser agente secreto para el gobierno de La Habana por décadas.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Jamaica

El país es considerado uno de los lugares donde más se asesina en el mundo

- › América Central y el Caribe, con Jamaica y Honduras a la cabeza, es la región del mundo con el mayor índice de asesinatos, un fenómeno vinculado a las bandas del crimen organizado y el narcotráfico, junto al fácil acceso a las armas, señala un informe de la ONU presentado el 08 de diciembre.
- › El Estudio Global sobre Homicidios elaborado por la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) excluye las muertes por conflictos bélicos y atentados terroristas.
- › Con un índice de 52,13 personas asesinadas por cada 100.000 habitantes, Jamaica ocupó ya en 2021 el primer lugar del planeta en cuanto a víctimas de la violencia interpersonal letal, una posición reforzada el año pasado, al subir esa tasa hasta 53,3 casos.

Fuente: [Infobae](#)

NORTEAMÉRICA

Estados Unidos

Gobierno prohíbe la entrada al país a 100 diputados de Guatemala por tratar de "socavar la democracia"

- › Estados Unidos anunció el 11 de diciembre que prohibió la entrada al país de 300 guatemaltecos, entre los que hay 100 miembros del Congreso, por "socavar la democracia" del país centroamericano.
- › Según la Administración de Joe Biden, todas estas acciones demuestran la "intención clara de deslegitimar" las elecciones e "impedir" la toma de posesión de Arévalo en enero, y suponen una violación a la Carta Democrática Interamericana.
- › El Departamento de Estado no detalló las identidades de ninguno de los 300 sancionados, incluidos los 100 diputados. El Congreso de Guatemala está formado por 160 legisladores.

Fuente: [RPP](#)